

Séminaire Jeunes chercheurs
en Sciences humaines et sociales, Epidémiologie et Santé publique
4 octobre 2023 à la MSHE de Besançon

Le 4 octobre 2023 s'est tenu à la Maison des sciences de l'homme et de l'environnement (MSHE) de l'Université de Franche-Comté à Besançon, un séminaire à destination des jeunes chercheurs en Sciences humaines et sociales, épidémiologie, santé publique travaillant dans la thématique du cancer qui a réuni 16 jeunes. Tout au long de la journée, nous avons pu écouter les présentations orales de 10 jeunes chercheurs dont 8 doctorants à différents stades de leur parcours doctoral, et la pause méridienne nous a permis d'échanger avec 5 jeunes chercheurs venus présenter leurs travaux sous forme de poster.

Les présentations et échanges avec la salle ont permis de discuter de thématiques variées en cancérologie telles que le vécu de l'annonce de la maladie ou de sa progression du point de vue des professionnels, du patient ou de son entourage, l'étude de l'impact de la maladie sur leur qualité de vie, ou encore l'intérêt porté aux processus d'adaptation et aux ressources internes des patients tels que la résilience ou le style d'attachement pour faire face à la maladie. Nous avons pu également faire le constat que ces travaux étaient des études quantitatives ou/et qualitatives, avec des méthodologies qualitatives variées. La diversité de leurs approches exemplifie la richesse des études menées. La plupart des orateurs ont pointé du doigt certaines difficultés rencontrées telles que la recherche de financement, les démarches réglementaires ou encore l'accès au terrain de recherche malgré les autorisations obtenues, ces difficultés entraînant des démarrages parfois longs et difficiles, mais les jeunes chercheurs ont su montrer une optimisation de leur temps de travail sur cette période de démarrage. Cette journée a permis de confirmer la richesse mais aussi la spécificité de l'apport scientifique en Sciences humaines et sociales du cancer, en particulier lorsqu'il s'inscrit dans une approche interdisciplinaire, notamment dans sa façon d'appréhender la vulnérabilité des patients, de leur famille et du chercheur lui-même.

A la fin de la journée, l'auditoire a exprimé sa satisfaction globale de la journée tout en soulignant l'opportunité que représente ce séminaire de rencontrer des jeunes chercheurs aux travaux passionnants dans leur thématique de recherche. Le format intimiste du séminaire a été selon eux propice aux échanges et dialogues autour de thèmes ou de questionnements communs. Le souhait de certains des participants d'avoir un temps d'échange plus long a été exprimés.

Les trois animatrices de l'axe remercient chaleureusement les jeunes chercheurs pour ce moment d'échange privilégié.